



# no transar

Órgano de Prensa del Partido Revolucionario Marxista Leninista

*¡PROLETARIOS Y PUEBLOS DE TODOS LOS PAÍSES OPRIMIDOS... UNÍOS!*

Año 28 - N° 202 (3ra. época)

Precio \$1000 - Solidario \$5000

07-04-2025

## UNIDAD EN LA CALLE



# PARA QUE SE VAYAN



## ¡Libertad a Carina Izaguirre!

5 de abril  
1965\*2025  
VANGUARDIA  
COMUNISTA  
**60**  
PRML\*

## Economía

## Tocando Fondo

El gobierno busca con desesperación un nuevo acuerdo con el Fondo Monetario Internacional, con un doble objetivo: 1) asegurar el refinanciamiento de los vencimientos con el FMI durante su mandato, y 2) obtener dólares frescos para sostener el tipo de cambio bajo (el "dólar barato") y evitar una devaluación con escalada inflacionaria antes de las elecciones.

## La crisis de un modelo insostenible

El mes de marzo cristalizó un proceso que se gesta desde principios de año: la primera crisis financiera del gobierno de Milei. Su origen es la fragilidad de un programa económico cuyo principal objetivo es bajar la inflación mediante superávit fiscal, restricción monetaria y -sobre todo- tipo de cambio bajo (dólar barato).

El dato clave es que la crisis no fue producto de la salida del cepo, sino que se produjo incluso con las restricciones cambiarias vigentes. El dato pesimista: esto ocurre en paralelo con el agravamiento de la guerra comercial entre EEUU y China.

Volviendo, el fenómeno observado no es arbitrario. Tras la devaluación al principio del mandato, el gobierno clavó el dólar a una tasa de devaluación mensual fija del 2% (*crawling peg*) en un contexto de alta inflación, lo que provocó una creciente apreciación del peso durante 2024. Eventualmente, el país quedó "caro en dólares" o, dicho de otro modo, con un dólar artificialmente barato. Esa configuración macroeconómica se combinó con una tasa de interés positiva en pesos y un aumento de la base monetaria por la expansión del crédito doméstico, facilitando la salida de dólares por diversos mecanismos: especulación financiera, turismo y servicios, crecimiento de las importaciones y estancamiento de las exportaciones, todos fenómenos que presionan sobre las reservas del Banco Central. Esto generó que la cuenta corriente pasara de ser superavitaria a deficitaria, ya que entran menos dólares de los que salen. Y he ahí el punto débil del esquema: es insostenible sin dólares suficientes en el Banco Central, situación advertida por economistas y analistas de todo el espectro político-ideológico.

Al respecto, el Frente de Todos terminó su mandato con reservas negativas (USD -10.600 millones) y con Milei, a pesar de la devaluación inicial (de \$375 a \$800 en dic-23) y el superávit comercial de 2024 (USD 19.000 M), no solo permanecen en terreno negativo sino que por primera vez han superado el rojo de Massa (USD -11.500 millones al 1/4). En lo que va de 2025 el BCRA ya perdió USD 6.500 millones y solo en la última quincena de marzo salieron USD 1800 millones, marcando el peor momento de la era Milei.

La salida de divisas se explica por la desconfianza del mercado financiero sobre la continuidad de micro-devaluación del 1% mensual (*crawling peg*) y el crecimiento de las perspectivas de devaluación, no solo como producto de la escasez de reservas sino también por las esperables exigencias del FMI como contrapartida del Acuerdo en negociación. Esa perspectiva achica el margen para el *carry trade*, el modo de especulación que configuraron Milei y Caputo, que consiste en tomar deuda en dólares e invertir en instrumentos en pesos con mejores tasas de interés. Por eso, desde marzo los inversores y operadores financieros desarmaron aceleradamente sus posiciones en pesos para volver al dólar, presionando al alza la cotización de la divisa paralela, que pasó de \$1050 en diciembre a \$1320 en abril. El fenómeno también se reflejó en una subida de la cotización del dólar futuro (ROFEX), revertida luego con una fuerte intervención del BCRA en ese mercado.

El crujir del modelo había comenzado a mediados de 2024 (recordar la mini-corrida cambiaria de julio) pero el blanqueo de capitales significó una inyección de dólares tan grande que permitió (vía crédito privado) engrosar las reservas, afrontar la creciente salida de dólares del BCRA y mantener con vida al esquema de *crawling peg*

y *carry-trade*. En rigor, el esquema macroeconómico no hubiera podido sobrevivir siquiera unos meses de no haber sido por el cepo cambiario, que Milei decidió mantener contra su propia teoría económica.

Agotada la bala del blanqueo, la apuesta principal del gobierno es apurar el crédito con el FMI, para engrosar nuevamente las reservas de manera artificial -esta vez, con deuda- y seguir sosteniendo un esquema insostenible. Con sus particularidades, es lo que hizo Mauricio Macri en 2018 cuando, urgido por el crack de su modelo económico, acudió al FMI para solicitar el crédito más grande de la historia.

El asunto es que el agotamiento del modelo llegó antes de lo esperado: en el gobierno notaron cómo las reservas tocaban fondo cuando todavía el Acuerdo con el FMI no estaba cerrado. En un apuro por calmar a los mercados, Milei apuró un DNU para evadir la obligación de validar el nuevo endeudamiento en el Congreso y, de paso, dar un mensaje entre líneas: el acuerdo es inminente. Con el correr de las semanas, el nerviosismo de los inversores obligó a Caputo a dar tres entrevistas sucesivas que fueron un desastre comunicacional. Allí afirmó que no devaluará y revoleó la cifra de USD 20.000 millones sin mayores aclaraciones, provocando el efecto contrario: dudas en los mercados, incertidumbre sobre el futuro del tipo de cambio y tendencia a la dolarización de los capitales financieros. Eso empujó al alza la cotización de los dólares paralelos, los futuros del dólar y la brecha con el oficial.

## Hacia dónde vamos

Con semejante escenario, el futuro es brumoso pero una cosa es cierta: el régimen cambiario de *crawling peg* llegó a su fin. Ahora bien, la duda es con qué se reemplaza.

En parte, dependerá de cuán importante sea el nuevo préstamo del FMI, cuál sea el cronograma de desembolsos, qué tipo de régimen cambiario exige el FMI y cuántos fondos frescos queden disponibles para utilizar en 2025. Esto último es clave, porque si los USD 20.000 millones anunciados por Caputo son el monto total del crédito, unos USD 14.000 millones ya tienen destino establecido, pues es el monto de los vencimientos con el FMI en 2026-2029. Entonces, solo restarían USD 6.000 millones disponibles para que el BCRA controle la cotización del dólar -una cifra claramente insuficiente para semejante tarea. En 2018, Macri y el mismo Caputo recibieron el primer desembolso del FMI por USD 15.000

millones y el mercado los compró todos en tan solo 90 días.

Entonces, respecto al futuro, el periodista y economista Alejandro Bercovich sintetiza las opciones del gobierno:

A. Recibir fondos suficientes del FMI para -devaluación de por medio- implementar un nuevo régimen cambiario de flotación entre bandas, donde la cotización del dólar oficial es establecida por la oferta y demanda del mercado, con límites inferiores y superiores a partir de los cuales el BCRA puede intervenir comprando o vendiendo. En este caso, se achica la brecha con los dólares paralelos pero se incrementa la inflación por el traslado de la devaluación a los precios.

B. De recibir menos fondos de lo esperado, puede intentar mantener el esquema actual pero suspendiendo el *dólar blend* o acelerando el *crawling peg* para frenar -solo parcialmente- la sangría de reservas del BCRA. El efecto negativo es promover comportamientos especulativos con la brecha entre dólares oficial y paralelos, elevar la tasa de interés y poner un piso alto para la inflación mensual.

Ambas posibilidades suponen un nuevo endeudamiento con el FMI, sin haber siquiera eliminado el cepo cambiario y con un horizonte de deterioro de las variables económicas otrora controladas por el dólar estable (precios estables, salarios altos en dólares, bajas tasas de interés, estímulo al consumo, boom crediticio). Además, el auxilio monetario del FMI permite la subsistencia de un modelo económico donde pocos sectores sobreviven (agro, petróleo y gas, minería) mientras el resto se estanca o muere -especialmente el entramado industrial PyME. Las consecuencias son devastadoras en términos de empleo, ingresos y consumo, afectando fundamentalmente a los sectores populares.

Ahora bien, la clase obrera no tiene por qué esperar al descalabro económico, cuyo peso deberá soportar con más ajuste y peores condiciones de vida. Si los tres bloques políticos que gobernaron en los últimos tres períodos han sido incapaces de resolver los problemas del país, la tarea de los sectores populares es tomar esa responsabilidad en sus manos. Eso requiere, en primer lugar, sacarse de encima a Milei. Acompañada de un programa económico de emergencia, la consigna "Milei se tiene que ir" es un acto de salvataje de la nación.

David Paz



# Profundizar la lucha hasta que se vayan

## Un cipayo y un ridículo

En su discurso durante el acto por el 2 de Abril, Milei dijo que anhela que los habitantes de Malvinas decidan ser argentinos. Una frase que roza con el reconocimiento a la autodeterminación de la población implantada por Gran Bretaña, potencia que justamente invoca esa figura para avanzar en la separación definitiva de las islas respecto de nuestro territorio. Por más que luego funcionarios oficialistas hayan salido a explicar lo inexplicable, la frase viene del admirador confeso de Thatcher que impulsa la incorporación del país a la OTAN.

Además de los intereses de Gran Bretaña, en su admiración Milei posiciona al país en defensa de Israel y EEUU. Quisiera ser el mejor amigo del mandamás yanqui, quien sin embargo no le da el mismo trato. En las relaciones económicas, Argentina recibió el mismo arancel de 10% para sus importaciones que los demás países de la región. En cuanto a la relación política, Milei anunció que se juntaría con Trump a hablar personalmente del tema: estuvo en su residencia de descanso recibiendo otro premio intrascendente, pero el dueño de casa jamás apareció.

Milei se autopercebe como el "líder mundial de la libertad", pero el mundo lo trata como el rey del carnaval. Es un ridículo y un cipayo, además de un criptoestafador, rubro en el que sí ostenta fama mundial.

## Números turbios

Con cada paso que dan, Milei y su casta van dejando claro que el suyo es un gobierno del capital financiero internacional, que con los libertarios acumula ganancias a costa de las condiciones de vida del pueblo. Para despejar dudas, el endeudador serial "Toto" Caputo vuelve a gestionar un acuerdo con el FMI, luego de haberse patinado USD 45.000 millones para favorecer la fuga siendo ministro de Macri. La motosierra sobre jubilaciones, salarios, salud y educación garantiza que la plata llegue al bolsillo de los prestamistas.

Al gobierno no le alcanzó el blanqueo del año pasado, donde incorporó al circuito legal enormes sumas provenientes de la evasión y de algún negocio turbio. El Banco Central pierde reservas todos los días, a duras penas sostiene el precio del dólar y con ello se va alejando la ilusión de mantener la inflación a la baja. Según consultoras privadas, el índice de precios volverá a subir en marzo. No es para menos, con aumentos en todos los rubros.

Para contrarrestar esta evidencia, el gobierno sale a festejar la baja en el número de la pobreza, que según la última publicación del Indec fue del 38,1% en la segunda parte del 2024, baja sensible respecto del comienzo del mismo año. Bien mirados, no son números que llamen al festejo. El mismo informe del Indec señala que el 51,9% de la población entre 0 y 14 años es pobre, una verdadera catástrofe social. Pero el tema no se termina ahí. La poda en las jubilaciones y el techo en los salarios hicieron que una franja importante de la población se ubicara en lo que algunos centros de estudio califican como "casi pobres": grupos que superan por unos pesos el umbral de la pobreza, pero cuyas condiciones de vida no difieran de los que están por debajo. Según estudios, pobres y "casi pobres" sumarán cerca del 80% de la población (Página12, 31/3/25; Infobae, 31/3/25).

## Llegan mal

Las especulaciones electorales están a pleno. El cronograma comienza en la Caba, donde si bien se eligen legisladores locales, la elección va a ser un adelanto de la nacional, y por lo tanto un testeo de cómo vienen parados gobierno y oposición.

Lo primero que llama la atención es que los dos oficialismos, nacional y de la Ciudad, van divididos. En un proceso en el que LLA y PRO vienen compitiendo por encabezar el espacio de derecha, ambos llegan desgastados, sin haber podido imponerle condiciones al otro, pero además sin capacidad de unificar lo que hasta ayer era tropa propia: entre las esquirlas de los dos surgen nueve listas. La pandilla macrista arrastra casi dos décadas de gobierno en la Ciudad, mientras que la banda libertaria tiene el peso de su año y medio de destrozos en el país. El verdadero dueño de la ciudad, el negocio inmobiliario, descansa tranquilo de que nadie piensa en tocar sus intereses.



El escenario favorece a la lista de Santoro, la fracción más grande de un peronismo dividido en tres. Pero mucho más trascendente es la división del espacio en la Provincia de Buenos Aires, con la interna entre Cristina Kirchner y Axel Kicillof al rojo vivo. Ganarle a Milei es importante, pero no tanto como la supervivencia, prioridad de estos personajes.

Las elecciones se instalan como escenario para que los de arriba diriman sus disputas, lejos de las necesidades populares. Y si bien los resultados arrojarán datos a tener en cuenta, los mismos serán menos determinantes de lo que se quiere hacer creer. Lo decisivo será si la lucha del pueblo puede derrotar en las calles al ajuste de Milei.

## Intervenir para terciar en la situación

El enfrentamiento del 12 de marzo, en el marco de la movilización de jubilados, marcó un quiebre. La represión de Bullrich fue dura, con más de cien detenidos y el disparo sobre Pablo Grillo que comprometió gravemente su salud. Pero esta brutalidad estuvo lejos de aplacar la bronca. Más bien la alimentó: el cacerolazo posterior en los barrios y la movilización del miércoles siguiente demostraron que el pueblo está con ánimo de ir para adelante. Son feroces, pero no son invencibles. La ronda de los miércoles es un punto importante de reagrupamiento que hay que acompañar y sostener.

Venimos de un 24 de Marzo imponente, donde por segundo año la movilización popular pasó por arriba la provocación libertaria de la "memoria completa". El acto central de Plaza de Mayo reunió a la mayoría del Encuentro Memoria Verdad y Justicia con la Mesa de Organismos, en un contundente golpe unitario contra el gobierno. Fue el resultado de la línea correcta de confluencia, traba-

jando por unificar a sectores que nos oponemos al gobierno, desde distintos proyectos, con distinta profundidad y con distinta consecuencia, por lo cual es muy importante luchar por la dirección de esa unidad. Es cierto que cada sector llega a las acciones unitarias con su política, y en el resultado final las correlaciones de fuerzas pesan. Pero también es cierto que son instancias que obligan a las direcciones a posicionarse sobre los problemas que afectan al pueblo: el principal de ellos es qué hacemos con Milei. Se trata de una experiencia importante para las capas del pueblo que se movilizan, a quienes hay que ganar para una intervención combativa. Pensar que tal cosa es posible solo con discursos de "delimitación" es renunciar a pelear por dirigir la pelea de masas, regalándole esa tarea al tan denunciado peronismo.

En la misma clave hay que pensar la intervención en el paro general de la CGT. La convocatoria salió después de la movilización de los jubilados del 12/3; es decir que la lucha le puso condiciones. No hay que esperar mucho más de la cúpula cegetista, que al día siguiente del 10 de abril seguirá negociando con el gobierno. Sobre todo con el antecedente de Camioneros, que viene de aceptar un aumento del 5% entre marzo y mayo, subordinándose al techo salarial que busca imponer el oficialismo. Con todos estos límites, no deja de ser una intervención que le abre un cauce a sectores obreros que quieren enfrentar el ajuste y el ataque a las condiciones laborales: hay que ir a su búsqueda.

En su cuarto mes, el 2025 va dando evidencia de que los libertarios no tenían la situación tan atada como nos querían hacer creer. Su gobierno camina sobre pies de barro principalmente porque representa a la fracción del gran capital más cortoplacista y parasitaria. Sobre esa base, la paciencia popular con sus bravuconadas, sus negociados y con "el ajuste más grande de la Historia" va tocando límite. Se trata de una situación que por arriba las clases dominantes pretenderán resolver de manera ordenada. La intervención por abajo tiene que buscar el quiebre, para que los trabajadores y el pueblo terciar con sus intereses. Avanzar desde la confluencia hacia el paro activo nacional para que se vayan, interviniendo con audacia en una situación inestable.

En el año de nuestro 60 aniversario, el PRML lucha por ocupar un puesto de primera línea en esta pelea, organizando un partido revolucionario que sea capaz de ofrecer una salida de fondo para los trabajadores y el pueblo, revolucionaria, por la Liberación y el Socialismo.

Agustín Damaso

24 de Marzo

# Jornada unitaria contra el negacionismo y el ajuste

El pasado 24 de Marzo cientos de miles salieron a las plazas de todo el país, en una movilización de una magnitud comparable con la del año pasado. Nuevamente el gobierno libertario salió con sus provocaciones: la "memoria completa", la discusión del número de desaparecidos, los "crímenes de la guerrilla" y una reivindicación, a veces velada y a veces abierta, del terrorismo de Estado. Lo hacen por provocadores, pero sobre todo porque representan los mismos intereses de clase que se impusieron a sangre y fuego en 1976.

Igual que el año pasado, la contundencia de la jornada los hizo meter violín en bolsa: la conciencia democrática del pueblo argentino arranca de un piso tan alto como sólido. Nuevamente, Madres, Abuelas, ex detenidos y sobrevivientes se mezclaron con jóvenes que dan sus primeros pasos en la lucha popular.

Como todos los años, el centro de la jornada fue la Plaza de Mayo. Este año se logró realizar un acto unitario organizado por el Encuentro Memoria Verdad y Justicia y la Mesa de Organismos. Mientras fue gobierno, la política de

cooptación a los organismos impulsada por el kirchnerismo dividió al movimiento de Derechos Humanos, separación que se mantuvo por varios años. Frente a la necesidad de enfrentar con contundencia la brutalidad de Milei y Villarruel, se logró poner por delante el blanco principal. El resultado fue un acto en donde se leyó un documento que denunció los crímenes de la dictadura y el ajuste del actual gobierno, que planteó que el terrorismo de Estado comenzó en 1974 -años de gobierno peronista y Triple A- y que Julio López está desaparecido en democracia, además de plantear la necesidad de un paro general y la solidaridad con Palestina.

El acto fue un importante triunfo de la lucha popular, y en específico ratificó la línea correcta encarada por la mayor parte del EMVJ y de las organizaciones de la Mesa de Organismos que bregaron por la actividad unitaria. Lo que ocurrió estuvo lejisimos de lo que PO, PTS y otras fuerzas vaticinaron respecto de "un acto electoral del PJ". El contenido del documento leído fue un rotundo mentís a la denuncia de estas fuerzas

de una supuesta "mordaza" contra el EMVJ como condición de unidad.

Durante dos meses el EMVJ tuvo que sortear la parálisis en la que se vio sumido por el intento de veto de estas fuerzas que, perdida su posición, se jugaron a dividir al Encuentro, al punto de difundir su acto al final de la tarde como la actividad del EMVJ. El resultado de la jornada dice otra cosa. En el acto unitario estuvieron, por el Encuentro, la Asociación de Ex Detenidos Desaparecidos, el Movimiento de ex Presos Políticos y Exiliados, HIJOS Zona Oeste, el Encuentro Cachito Fuckman, Herman@s, Correpí, Cadep, entre otros organismos de Derechos Humanos, además de distintas fuerzas políticas entre las que estuvo nuestro partido. Por este espacio, el documento acordado fue leído por la Madre de Plaza de Mayo Elia Epstein y el referente del Serpaj Adolfo Pérez Esquivel.

Lo que se esconde detrás de esa línea divisionista y sectaria es la renuncia a disputarle la conducción del movimiento de masas al peronismo: una fraseología de izquierda para esconder una política

impotente que, en nombre de "denunciar a los que otorgan gobernabilidad", termina por beneficiar la estabilidad del gobierno.

De nuestra parte, el acto unitario fue concebido como parte de nuestra táctica de impulsar la confluencia luchando para que el combativismo dirija. Partiendo de valorar con justeza la inmensa oposición que se está gestando contra el gobierno libertario, que se viene expresando en la calle cada vez con más fuerza, y cuyo déficit principal es la dificultad para encontrar una intervención que produzca un quiebre. La línea de unidad y lucha busca resolver esta dificultad. Este 24 de Marzo fue un aporte en esa dirección, en el marco de la lucha contra el negacionismo y el reivindicacionismo de Milei y Villarruel.

El PRML se movilizó con las banderas de nuestros camaradas caídos, reivindicando el proyecto revolucionario por el cual ofrecieron su vida, que es el mismo por el cual seguimos militando como hace 60 años.

**Facundo Palacios**

## Un balance del 24 de Marzo

*Reproducimos el comunicado que publicaron los organismos y organizaciones integrantes del Encuentro Memoria Verdad y Justicia a modo de balance sobre la jornada del 24 de Marzo en la Plaza de Mayo.*

Los organismos y organizaciones integrantes del Encuentro Memoria, Verdad y Justicia abajo firmantes, celebramos el masivo e histórico acto unitario realizado el 24M en Plaza de Mayo.

Y queremos compartir de cara al pueblo, que fue el protagonista central de esa jornada histórica el logro de haber contribuido a unificar la movilización para golpear políticamente con un solo puño al gobierno, y algunas primeras conclusiones a las que abordamos colectivamente.

Como lo interpretaron los miles que participaron y las miradas de todo un país que también marchó en las principales ciudades, fue una plaza unitaria en la diversidad, potente y de demostración de fuerzas contra Milei y su gobierno negacionista y autoritario, que reivindica la dictadura e implementa un plan de ajuste, entrega y represión sobre el conjunto de la clase trabajadora y los sectores en lucha de nuestro pueblo.

Después de 19 años, se logró una acción de unidad de los organismos de DDHH. Fue una victoria política del EMVJ, de su mayoría de integrantes que impulsamos esa política hasta que se concretó y de los consensos logrados con la Mesa de Organismos. Ello posibilitó la convocatoria, el texto y las consignas que leyeron Elia Espen y Adolfo Pérez Esquivel (EMVJ) con Taty Almeida y Estela de Carlotto (Mesa de Organismos), y todo el desarrollo del acto que reivindicamos que expresó un carácter independiente del Estado y de todo gobierno.

Este logro histórico, que fortalece a todo el movimiento de lucha genuino por los derechos humanos, es también el corolario de haber mantenido la independencia política y organizativa y las banderas del EMVJ durante todos estos años frente a los gobiernos de cualquier signo, que hay que mantener con la mayor fuerza. Con su programa, que se reflejó en el propio documento que establece un piso de unidad para la lucha en defensa de los DDHH y las libertades democráticas acordando a la vez un método para su funcionamiento donde los consensos de la mayoría sean respetados. Se nos plantean así nuevas posibilidades de articulación con otros espacios, especialmente, con la perspectiva de las nuevas batallas que tenemos por delante.

La etapa Milei y el carácter ultraderechista de su proyecto imponen, más que nunca, los máximos esfuerzos de unidad en la acción sin perder la identidad de cada espacio. Los organismos y las organizaciones abajo firmantes, integrantes del Encuentro Memoria Verdad y Justicia, entendemos que es imprescindible construir las acciones de lucha unitarias que esta etapa nos demanda. Reafirmamos, potenciados y potenciadas por este 24 M:

**SON 30.000  
FUE Y ES GENOCIDIO  
30.000 detenidos-desaparecidos:  
¡PRESENTES!**

Asociación de ex Detenidos Desaparecidos - CADEP - CADHU - Colectivo Memoria Militante -CORREPI - Encuentro Militante Cachito Fukman- Herman@s de Desaparecidos por la Verdad y la Justicia - Hermanxs de Detenidxs Desaparecidxs y Asesinadxs por el Terrorismo de Estado - H.I.J.O.S Zona Oeste - Movimiento de ex Presos Políticos y Exiliados - SERPAJ - Autoconvocatoria por la Suspensión del Pago e Investigación de la Deuda - Agrupación provincial Víctor Choque en ATE - Coordinadora Plurinacional Basta de Falsas Soluciones - Colectivo de comunicación Contrahegemoniaweb - Coordinadora por el Cambio Social - CTA Autónoma Capital - Diálogo 2000 - Frente popular Darío Santillán - Frente Nacional Darío Santillán Corriente Plurinacional - FOL FOL en la CxCS - La Fragua Colectivo Militante - Marabunta - MST en el FIT Unidad - MTD Aníbal Verón - MTL Rebelde - MULCS - Opinión Socialista - OST - Pañuelos en Rebeldía - PCA - Poder Popular - PRML - PRT - PSTU - Secretaría de DDHH CTA-A Capital - Venceremos PT - Vientos del Pueblo



# Destruyeron el monumento a Osvaldo Bayer

## Un negacionismo de vuelo corto



El pasado 25 de marzo, un día después de la conmemoración por los 49 años del golpe genocida, la Dirección Nacional de Vialidad decidió arrasar con un pedazo de la memoria argentina. Con la excusa de “problemas de visibilidad vial”, el blanco fue una escultura instalada en 2023 cerca de Río Gallegos que rendía homenaje al escritor, historiador, periodista, anarquista, dirigente gremial y luchador popular Osvaldo Bayer. Pero la topadora que redujo a escombros ese monumento no solo arrasó con una obra artística. Intentó demoler algo más profundo: una memoria incómoda para los sectores que hoy intentan negar la Historia y reescribirla a su conveniencia.

Nacido en 1927, criado en Santa Fe y con raíces en la Patagonia, Bayer fue

una de las conciencias más lúcidas del siglo XX argentino, que dedicó su vida a sacar a la luz los abusos y crímenes de las clases dominantes. Por ello fue perseguido, censurado, sus libros quemados, exiliado y amenazado de muerte por la Triple A.

Su obra más emblemática fue *Los Vengadores de la Patagonia Trágica*, libro de cuatro tomos editado entre 1972 y 1978. Allí reconstruyó con rigor la matanza de más de 1.500 trabajadores rurales fusilados por el Ejército en las huelgas obreras de 1921-22 en Santa Cruz. Un crimen de Estado enterrado durante décadas que Bayer trajo de vuelta a la conciencia colectiva, enfrentando tanto al poder económico como al político y militar. Dicha obra también popularizada por su versión en cine, a

través de la película *La Patagonia Rebelde*, dirigida por Héctor Olivera y estrenada en 1974.

Desde los diarios *Noticias Gráficas*, *La Opinión*, *Clarín* (donde fue secretario de redacción y protagonizó la primera huelga de la redacción), hasta *Página/12*, donde publicó hasta sus últimos días, Bayer defendió siempre el periodismo como trinchera ética. Fundó en 1958 *La Chispa*, el primer periódico independiente de la Patagonia, que fue clausurado por la Gendarmería a punta de pistola un año después. Fue también secretario general del Sindicato de Prensa entre 1959 y 1962. No solo contaba las luchas: las vivía.

Cuando volvió al país después del exilio en 1983, al aterrizar en Ezeiza, un

militar le advirtió: “Usted va a salir ahora, pero nunca más va a volver a pisar el territorio de la patria”. No solo volvió. Escribió, enseñó, denunció, filmó. Y se convirtió en símbolo de nuestra memoria y una advertencia contra el olvido. Ante la destrucción de su homenaje el repudio fue inmediato por parte de infinidad de sectores, políticos, sociales, culturales, de Derechos Humanos, etc.

Demoler un monumento a Bayer no es solo un acto simbólico: es una declaración política. Es un intento de borrar de un plumazo las luchas obreras, las voces rebeldes, la memoria incómoda. No se trata de una simple “reubicación por seguridad”, como balbucean las autoridades. Se trata de una ofensiva negacionista que apunta a desarmar los consensos democráticos más básicos: el respeto a los Derechos Humanos, la memoria histórica, la justicia social, buscando disciplinar el pensamiento crítico.

Osvaldo Bayer solía decir: “La memoria es el único camino que lleva a la justicia”. Por eso molesta. Porque incomoda. Porque obliga a mirar de frente lo que muchos prefieren enterrar. Pero hay algo que el poder todavía no comprende: la memoria no se aplasta con topadoras. No se calla con censura. No se borra con decretos.

La Argentina que sueñan los revolucionarios se hará realidad. Los sectores que niegan la dictadura, los desaparecidos, la explotación, que reprimen, ajustan, renegocian la dependencia, desaparecerá.

Ramiro Ricciardi

## Camaradas de Vanguardia Comunista

# Detenidos-desaparecidos en abril

## María Eugenia Irazuzta

Docente, secuestrada el 24 de abril de 1976 y asesinada el 30 del mismo mes.

## Ana Matilde Conti Mattei

Enfermera, secuestrada el 29 de abril de 1976.

# ¡PRESENTES!



# No a la privatización del Banco Nación

El decreto 116/25, sancionado el 19 de febrero último, dispuso la conversión del Banco de la Nación Argentina (BNA) en sociedad anónima. Se trata de un decreto de privatización.

Esta medida había sido anticipada por una resolución del directorio que, al igual que este reciente decreto, no mencionaba explícitamente una posterior privatización. Sin embargo, el juez federal de La Plata Alejo Ramos Padilla dictó en su momento una declaración de nulidad de la resolución, argumentando que la exclusión del Banco Nación de la lista de empresas por privatizar en la Ley Bases tornaba abstracta la cuestión. Aquel dictamen pasó a la



Cámara Federal de Apelaciones de La Plata, que aún no se ha expedido. Conocido el decreto 116/2025, Ramos Padilla emergió nuevamente con el dictado de una medida cautelar para frenar el proceso.

De momento está en suspenso la transformación del BNA en S.A., pero a las claras esta que es uno de los objetivos del gobierno nacional, ya que estaba en un principio en la ley bases y ahora tratan de meterlo por decreto.

En los argumentos que esgrime el gobierno no tiene ninguna función novedosa para el banco en relación a lo razón social. Según lo escrito es en la búsqueda de acompañar a los sectores productivos del país con créditos. Fuera del chamuyo, el Banco transformado en sociedad anónima que cotice en bolsa podría ser presentado como garantía para futuros endeudamientos. Un revival brutal del remate del Estado menemista.

El presidente del Banco Nación, Daniel Tillard, tiene un antecedente que conoce de cerca. Durante ocho años presidió el Banco de Córdoba, que en 2004 hizo un giro similar. Por la vía de un decreto del entonces gobernador José Manuel De la Sota, el Bancor se trans-

formó en sociedad anónima con un 99% de su capital en manos del estado cordobés, un formato que conserva hasta el presente. Allí no había búsqueda de eficiencia ni de potenciar el crédito: aquel decreto era una exigencia del Banco Mundial para otorgar un plan de financiamiento que tanto la provincia como el banco necesitaban con premura. Tillard condujo el Bancor mucho después, entre 2015 y 2023, pero conoce de cerca la diferencia entre ser o no ser sociedad anónima en un banco público. Antes de esa etapa, fue director también por ocho años del Banco de la Provincia de Buenos Aires, parte de ellos bajo la presidencia de Guillermo Francos, hoy jefe de Gabinete.

Tillard no necesitó este cambio en el Nación para pasar la motosierra. En el último año la dotación del banco se redujo en más de 1.000 empleados, un 7% del total, tras un plan de retiros voluntarios y jubilación anticipada. También se suprimieron algunas áreas y hasta se planea el cierre de sucursales. El Banco Nación es líder histórico en depósitos, activos y préstamos. Y también en personal: uno de cada cinco empleados bancarios del país trabaja en la entidad, por lo que los planes del gobierno ya recibieron una respuesta

gremial negativa. En las distintas sucursales se pueden ver los carteles de la campaña en contra de la privatización. La Asociación Bancaria, liderada por Sergio Palazzo, enarbó como un éxito cuando el Congreso eliminó al Nación de la lista de empresas privatizables. Pero ahora enfrenta un nuevo escollo ya que los recortes siguen su marcha y cualquier cambio societario incluye cambios profundos en el personal. Cabe la pregunta con el problema actual sobre la mesa, si la pelea debía restringirse a que saquen al BNA de la Ley Base o si correspondía por parte del sindicato de bancarios -y por el conjunto del sindicalismo- dar una lucha afondo porque esa ley caiga.

Al cierre de esta nota todo sigue detenido por la cautelar de la justicia. De todas formas no hay que depositar las expectativas en la justicia que tenemos. Por el contrario, debemos apostar a organizar a los trabajadores en especial del sector bancario y del BNA para golpear lo más duro que se pueda a este gobierno. La única salida a esta crisis que estamos viviendo comienza con la retirada de este gobierno.

Alexander Kan

## Van por la marina mercante

El gobierno prepara un decreto con la intención de desregular la marina mercante, lo cual terminaría por liquidar cualquier signo de soberanía restante que se los 90' hacia acá haya quedado. En febrero comenzó a circular un decreto de ley que estaría preparando el ejecutivo de la mano de Sturzenegger. El mismo busca desregular el sector y permitir que el cien por ciento de la tripulación a bordo sea extranjera, con la eliminación de la obligatoriedad de contar con la libreta otorgada por prefectura para poder abordar. Si bien se la vende como una medida positiva hacia el trabajador, en realidad pretenden con esto permitir que cualquier marino de cualquier país pueda integrar la tripulación sin ningún tipo de restricción. Con esto, podría haber buques navegando nuestros ríos territorio adentro con la totalidad de la tripulación extranjera. Cuestión que si consideramos el

aumento de las tensiones entre potencias imperialistas como actualmente vemos con China y Estados Unidos, y si damos crédito a las numerosas denuncias que se han hecho de que en buques mercantes y pesqueros chinos en realidad a bordo se encontraba personal militar camuflado, la preocupación debería ser aún mayor sobre todo teniendo en cuenta que los ojos del mundo están puestos en nuestro río y nuestros recursos.

Esto además de dar por tierra con todo resto de soberanía, es un ataque directo a los trabajadores del sector, que se verán perjudicados con la pérdida de miles de puestos. Hay países en que las condiciones laborales son mucho más precarias, con salarios mucho más bajos y menos garantías. Con esta desregulación, las empresas de carga fluvial irían por completar la tripulación de esta ma-

nera y concentrar aún más ganancias.

Esto no es ninguna novedad para el sector, se hizo en la década del noventa con el decreto 1772/91, cuando acusando la poca efectividad y los altos costos, se destruyó la flota mercante que históricamente había sido una de las más grandes a nivel mundial a cargo de ELMA (Empresa Líneas Marítimas Argentinas). Como consecuencia real, dentro de eso no entró más inversión al sector, como se prometía.

Más allá de ser un sector golpeado el de los marítimos, sigue estando en uno de los resortes de la economía, interviene directamente en la pelea con los monopolios exportadores de grano, genera golpes contundentes con pérdidas millonaria en cuestión de horas. A su vez, son los responsables de que lleguen los distintos buques de gas que se compran para el país. Sumado al trabajo en los areneros que dan insumos para la construcción en general y en particular por ejemplo para Vaca Muerta. Un paro del sector golpea directo a la matriz monopólica que está en nuestro país.

Sin bien hay señalamientos más que justos respecto de que la convocatoria a un paro general con tanta anticipación hace que el mismo pierda contundencia y que pierda el impacto que debería tener, ya que las empresas pueden planificar con semanas de anticipación toda

la logística de relevos, espera, etc y terminar siendo ellos quienes compensen y manejen los tiempos; los trabajadores del sector y en particular el Sindicato de Obreros Marítimos Unidos (SOMU) del cordón industrial del complejo agroexportador del gran Rosario no pierden la oportunidad de aprovechar la instancia del paro, de cuya construcción además fueron parte, y asumen el desafío de empujarlo para el 10 presentar batalla de manera directa frente a los planes de entrega en el sector, pero también en rechazo al esquema de entrega general, además del acompañamiento a los jubilados el día previo.

El decreto aún no salió, pero están comenzando a organizarse para la confrontación con este gobierno. Saben que la victoria depende de cuánto puedan hacer llegar al pueblo la importancia de la marina mercante. A su vez que la fuerza para comenzar a pelear está en los trabajadores del sector, pero que sin dudas que para dar una pelea en serio van a necesitar de otros sectores del pueblo.

La tarea es apostar por la organización de los trabajadores marítimos y el fortalecimiento de sus instancias gremiales en pos de que el decreto quede en un escritorio y se destruya junto a este gobierno entreguista y cipayo.

Alexander Kan



# Avanza la reforma de la educativa

Las reformas educativas en la Argentina han reflejado históricamente las necesidades de las clases dominantes de adaptar la educación a los requisitos de la acumulación de capital, atravesando regímenes políticos democráticos y dictaduras. Bajo las premisas de racionalización del gasto, eficiencia y adecuación a las demandas locales, desde mediados del siglo XX se impulsaron políticas de descentralización, flexibilización del currículum y regionalización, que fueron profundizadas en los '90 con Ley Federal y posteriormente encontraron cobija en la Ley de Educación Nacional del 2006. En su conjunto buscaron alinear la formación de fuerza de trabajo a los cambios que sufría la estructura económica y social y las crisis cíclicas del capitalismo dependiente argentino. El resultado fue la balcanización del sistema educativo, su degradación y la profundización de las desigualdades entre las provincias.

En los últimos veinte años, Córdoba ha implementado una serie de reformas apuntando a "mejorar los índices de alfabetización y los resultados educativos". Pero distintos relevamientos oficiales arrojaron resultados paupérrimos, que entendemos, expresan una crisis en el sistema educativo producto de una profunda descomposición social.

Estas reformas han sido impulsadas en un contexto de aumento de la pobreza y el desempleo sobre vastos sectores del pueblo que han visto deteriorada significativamente sus condiciones de vida, dando lugar a una supernumeraria "población sobrante" desde el punto de vista del capitalismo; marginados que en su mayoría asisten a escuelas periféricas, signadas por crecientes niveles de violencia y para los cuales no hay perspectivas reales de estabilidad laboral o de continuar sus estudios.

En este escenario, la aplicación del Nuevo Régimen Académico que redefinió los criterios de evaluación y promoción, la organización escolar y las condiciones de ingreso, permanencia y egreso, pasando por la instrumentación de medidas de promoción automática durante la pandemia y el actual programa provincial "TRANSFORMAR@Cba", tienen en común partir de un diagnóstico, que en lugar

de identificar la crisis del sistema educativo con el agotamiento de las relaciones sociales de producción, apela a explicaciones individualistas o sostiene ilusiones culturalistas; como la del docente "potente" que implementa metodologías innovadoras o enseña el "oficio de estudiante" a pibes que "no leen en sus casas". Ambos enfoques desvían la atención de las causas estructurales, invisibilizando las políticas de ajuste en educación, culpando a la docencia y ocultando el carácter de clase del problema.

TRANSFORMAR@Cba es un programa del Ministerio de Educación que, según sus términos, apunta a una renovación curricular y pedagógica en todos los niveles y modalidades. Entre sus ejes rectores destacan la puesta en práctica de dispositivos de seguimiento de trayectorias escolares, la integración de saberes entre espacios curriculares y la planificación, seguimiento y evaluación inter-asignaturas para la promoción de "capacidades fundamentales".

Las 200 "escuelas precursoras" adoptarán dispositivos experimentales "innovadores" para reorganizar el currículum, la enseñanza e inclusive la planta funcional. Constituyen la punta de lanza de una reforma que pretende extenderse a todas las escuelas en 2027. Entre sus características están la reestructuración curricular y pedagógica que comprende la fusión e integración de saberes de Ciencias Sociales y Ciencias Naturales a través de la elaboración de proyectos en equipo. En segundo lugar, impone cambios en la organización laboral a través del trabajo colaborativo y cátedras compartidas, donde los docentes de cada asignatura deben juntarse y destinar tiempo a planificar, coordinar horas en conjunto y evaluar desempeños. Asimismo altera las plantas funcionales redistribuyendo horas y cambiando roles a los docentes.

Esta reforma se presenta como una innovación pedagógica y curricular orientada a modernizar el sistema y adaptar la escuela a las necesidades de las comunidades; sin embargo, su implementación evidencia modificaciones amplias que trascienden lo educativo, consolidando una reforma laboral encubierta y profundizando desigualdades.

La reorganización curricular, prioriza una suerte de localismo, buscando vincular las "capacidades fundamentales" con las "necesidades comunitarias" a través de proyectos de desarrollo sostenible, emprendimientos, etc., generando una mayor fragmentación educativa, donde escuelas con mayores recursos logran adaptarse con propuestas sofisticadas, mientras otras quedan rezagadas a propuestas de economía circular o reciclaje.

La modificación de los planes de estudio, con la inclusión de saberes "para el siglo XXI" redefine las prioridades educativas desplazando la centralidad y profundidad de los contenidos disciplinares que garantizan una formación universalista y crítica, sustituyéndolos por las "capacidades fundamentales" y "competencias para el empleo", definidas por poseer un carácter utilitarista que reduce la educación a las necesidades del mercado.

Las condiciones laborales docentes se ven severamente impactadas. La sobrecarga es abrumadora, incluyendo la aplicación de "metodologías innovadoras" y evaluación de "métricas", el diseño de proyectos interdisciplinarios, coordinación de cátedras compartidas, participación en ferias científicas y variadas jornadas escolares. Estas tareas se suman a la jornada habitual en escuelas carentes de infraestructura y recursos adecuados, sin contemplar tiempos institucionales o reconocimiento del trabajo fuera de la escuela, incrementando la carga burocrática y desgastando el rol pedagógico.

A esto se agrega la inestabilidad laboral por la reconfiguración de las plantas funcionales, que abre la puerta a reubicación forzosas de horas, cambios de roles y funciones, en el caso de los titulares, mientras, docentes con situación de revista precaria (ej. suplencias) quedan por fuera de la reubicación.

## Organizarse para parar la reforma

A pesar de presentarse bajo discursos de participación, innovación, inclusión y adaptación a las demandas del siglo XXI, la imposición de la reforma educativa cordobesa opera profundizando la degradación educativa y precarizando

las condiciones de trabajo docentes. La descentralización y flexibilización curricular, bajo la premisa de la "pertinencia local", transfieren responsabilidades a las instituciones escolares y sus docentes, sin garantizar recursos, profundizando la desigualdad en escuelas localizadas en contextos vulnerables, con infraestructura deficiente y planteles docentes sobrecargados.

Esta fragmentación no es casual, responde a las exigencias de los organismos internacionales de crédito y a las necesidades de la acumulación capitalista para segmentar la fuerza de trabajo y contener a la futura "población sobrante", formando estudiantes para nichos laborales de baja calificación y reservando una educación de calidad para franjas menores de la población.

Además, la flexibilización de exigencias y las políticas de promoción automática y finalidad, disfrazadas de inclusión, encubren una degradación de la enseñanza donde los estudiantes pasan de año y terminan la escuela sin garantía de haber certificado aprendizajes, naturalizando la idea de que ciertos sectores merecen una educación de menor calidad.

La modalidad segmentada y progresiva de imposición de estas reformas, promueve la fragmentación del colectivo docente. Se imponen como ejes centrales de la lucha: entender estas reformas como un ataque directo a la educación pública y las condiciones de vida de los trabajadores y el pueblo y organizarnos para torcerle el brazo al gobierno provincial.

La discusión es pedagógica pero principalmente política. La superación de la crisis del sistema educativo no se trata de una querrela entre los métodos más apropiados de enseñanza sino de la intervención de la docencia junto a la comunidad educativa y el resto de los trabajadores para cambiar las condiciones de vida y las condiciones materiales del sistema educativo.

Cándido López



**Con Milei no hay soberanía posible**  
**Fuera ingleses de Malvinas**

# La pelota se mueve

La Justicia argentina ha iniciado una investigación sobre el empresario estadounidense Foster Gillett y su representante en el país, Guillermo Tofoni, por presunto lavado de dinero en transferencias de jugadores.

## Quién es quién

Guillermo Tofoni es un empresario argentino con una amplia trayectoria en el ámbito deportivo. Es el fundador y CEO de World Eleven, una empresa especializada en la organización de eventos deportivos y en la representación de jugadores. A finales de la década de 1990, Tofoni se convirtió en el primer empresario latinoamericano en formar parte del selecto grupo de agentes autorizados por la FIFA para comercializar partidos amistosos a nivel mundial, estableciendo relaciones con algunas de las marcas más influyentes del fútbol internacional.

Pero en este último tiempo, Tofoni ha ganado notoriedad por su papel como apoderado en América Latina del empresario estadounidense Foster Gillett. Juntos han explorado oportunidades de inversión en el fútbol argentino, como las negociaciones con el Club Estudiantes de La Plata. Estas operaciones han estado envueltas en escándalos y promesas incumplidas y han sido objeto de investigaciones judiciales. El fiscal Guillermo Marijuán inició una investigación para determinar si estas transacciones, en las que Tofoni y Gillett estuvieron involucrados, podrían estar relacionadas con actividades ilícitas como el lavado de dinero. Por ejemplo el traspaso fallido de Rodrigo Villagra: River Plate había acordado la venta del jugador con Gillett, pero la operación no se concretó debido a la falta de pago por parte del empresario. River presentó una denuncia por estafa y desbaratamiento de los derechos acordados. Tofoni aseguró que Gillett ya ha invertido unos 30 millones de dólares y que las operaciones son "a largo plazo", aunque admitió que hubo "errores no forzados" en los primeros movimientos.

Además de su actividad empresarial, Tofoni mantiene vínculos estrechos con

la política argentina: su pareja es Juliana Santillán, diputada de La Libertad Avanza, la voz cantante del gobierno para implementar el modelo SAD en el fútbol argentino.

## ¿SAD o no SAD?

En los últimos meses el debate sobre la implementación de las Sociedades Anónimas Deportivas (SAD) en el fútbol argentino ha tomado un giro significativo debido a una serie de eventos y controversias que involucran a inversores extranjeros y dirigentes locales. Foster Gillett había prometido inversiones millonarias y una transformación en el fútbol local. Sin embargo, como señalamos al comienzo de la nota, estas promesas no se han concretado, generando dudas y sospechas.

Las SAD son ni más ni menos que la entrada irrestricta del capital financiero al fútbol. Negocios fabulosos, como la explotación petrolera, se vinculan al deporte para valorizar un capital que no tiene destino productivo. En Europa son varios los clubes cuyos dueños son empresarios de las monarquías petroleras, a veces involucrándose entes estatales de esos países. También, por supuesto, el fútbol se convierte en un lugar para blanquear dinero ilegal: varios dueños de clubes en Inglaterra están sospechados por el origen de los fondos que manejan. Y no falta lugar para los simples aventureros, como el argentino Bragarnik, a quien en el Elche español recuerdan por haber vaciado el club.

En el ámbito local, donde las SAD están prohibidas, hubo experiencias híbridas de distinto alcance y resultado. Una de las más recordadas fue el fideicomiso de Boca durante la presidencia de Macri, cuyas compras de jugadores provenientes de países poco convencionales (Japón, Camerún) coincidieron con un ciclo depor-

tivo exitoso. Otro caso es el de Tinelli en San Lorenzo, que siendo vicepresidente de Matías Lammens financió la conformación del plantel campeón de la Copa Libertadores, para luego retirarse de la actividad dirigencial bajo acusaciones de vaciamiento.

No se llega a la presidencia de los clubes sin ser parte de un armado de los grandes partidos que administran el poder. Quienes llegan desde afuera rápidamente deben posicionarse. Está fresco el recuerdo de Javier Cantero, un "outsider" que ganó la presidencia de Independiente a fines de 2011 y no tuvo mejor idea que enfrentarse a la barra brava. El Rojo de Avellaneda terminó descendiendo a la B y Cantero desplazado por Hugo Moyano.

En este modelo de simbiosis entre la dirigencia política y la de los clubes tienen su lugar bajo el sol las barras bravas, mano de obra político-sindical y administradores de negocios varios, la mayoría ilegales. La presencia de estas mafias abona a favor de aquellos que ven con ojos inocentes la llegada de las SAD, pensando que esta connivencia va a terminarse. Estamos muy lejos de esto. La reciente pelea entre la barra de Estudiantes de la Plata y la de Gimnasia y Esgrima frente al hospital Gonnet, muchos la vinculan a la disputa sindical alrededor del control del sindicato de la UOCRA pero que también coincide con el desembolso de Foster Gillett de parte del préstamo a Estudiantes. Más recursos, peleas por el control de los mismos, sumados al poder y legitimidad frente al nuevo escenario que proponen las SAD.

## Ponerse la camiseta

También hay una fuerte resistencia por parte de los hinchas en avanzar con el modelo de las SAD. Esta surge de la pasión genuina por el club frente a la voracidad empresaria que atenta contra la identidad. Planteábamos en **no transar** 201: "La pregunta es si será este el desafío de los hinchas, garantizar que el fútbol siga siendo un espacio de identidad colectiva conectada con otros sectores y no una simple oportunidad de lucro."

Casualidad o causalidad, el miércoles 12 de marzo hinchas autoconvocados de casi todos los clubes del fútbol argentino acompañaron la marcha de los jubilados frente al Congreso. La violenta represión no amedrentó especialmente a los hinchas. Desde el gobierno y los medios adictos estuvieron, antes y después de la jornada, buscando emparentar hinchas con barrabravas, vaticinando o explicando disturbios. La realidad es que las barras bravas solo se movilizan por orden del PJ o el PRO, y no por causas nobles precisamente. Al gobierno le duele que un nuevo sec-

tor se haya sumado en la calle a luchar contra el ajuste.

Haciendo gala de su falta de temor al ridículo, Patricia Bullrich anunció un proyecto de ley para declarar a las barras bravas como un "tipo especial" de asociación ilícita, además de reclamarle a los clubes que apliquen derecho de admisión contra quienes participaron de la marcha. Anunció que los más de 100 detenidos enfrentarían penas de hasta 20 años de cárcel; al día siguiente la jueza Karina Andrade ordenó la liberación de todos.

La madrugada siguiente a la represión, la jueza Karina Andrade ordenó la liberación de los detenidos, argumentando que no se habían precisado las circunstancias de las detenciones y resaltando el derecho constitucional a la protesta social. El gobierno de Javier Milei salió a calificar la protesta como un "intento de desestabilización". La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, acorralada por el desastre del operativo policial, anunció que los detenidos podrían enfrentar penas severas bajo la nueva "ley antimafia", nueva legislación que será utilizada para reprimir la disidencia política. Además, se prohibió el acceso a eventos deportivos a 26 personas involucradas en los incidentes, muchas de las cuales tenían antecedentes penales, lo que fue utilizado por el oficialismo como argumento para deslegitimar la protesta.

La reciente movilización conjunta de jubilados e hinchas de diversos clubes de fútbol frente al Congreso Nacional mostró una creciente articulación entre distintos sectores populares, unidos en defensa de derechos que consideran amenazados por las políticas del actual gobierno. En tiempos donde se pretende avanzar con reformas regresivas, privatizaciones de empresas estatales y la privatización del fútbol a través de las SAD, estas expresiones colectivas marcan un límite y evidencian que la protesta sigue siendo una herramienta legítima para quienes no quieren resignarse a los mandatos del mercado.

Marcela Stein



# Los femicidios existen

## Datos alarmantes en el primer trimestre del año

Según los datos proporcionados por las organizaciones sociales que llevan años visibilizando las estadísticas de femicidios en Argentina, obtenidas a partir de notas periodísticas, se observa un incremento de los mismos en el primer trimestre del año en comparación con el mismo período de 2024. Desde enero al 30 de marzo de 2025 se cometió un femicidio cada 27hs, en total 80 contra 63 de 2024 y se duplicaron los intentos de femicidio de 52 a 106 este año. En marzo hubo 23 femicidios, el doble que en marzo de 2024 en el que se registraron 11. Producto de los femicidios 67 niños y niñas perdieron a su madre.

El negacionismo de Milei y LLA fomentando odio y misoginia, junto al cierre y el desmantelamiento de áreas de género y diversidad y a un ajuste feroz al bolsillo popular que afecta de manera más cruda a las mujeres, como venimos advirtiendo, trae consigo estas nefastas consecuencias. No tener dónde recurrir, sumado al avance de la pobreza y la precarización, impiden a las mujeres salir de situaciones de violencia machista, al no contar con la independencia económica necesaria para alejarse del agresor, lo que las obliga

a permanecer en convivencias que las ponen en riesgo. Esto queda demostrado al contabilizarse que el 71% de los femicidios fueron cometidos por parejas o ex parejas, la mayoría de las veces en los domicilios compartidos.

Los femicidios y la violencia contra las mujeres existen y tenemos que seguir luchando con la bandera en alto de Ni una Menos: el Estado y este gobierno ajustador son responsables, movilizándolo o reclamando cada vez que sea necesario. Y al sálvense quien pueda hay que seguir oponiéndole la militancia y la solidaridad por abajo con la experiencia que supimos construir y hacer crecer desde el movimiento de mujeres y diversidades. Con la agudización de la crisis y el nuevo endeudamiento con el FMI, el cual traerá más ajuste, entrega y miseria para el pueblo, la situación tenderá a agravarse aumentando el riesgo de vida para miles de mujeres, situación que lamentablemente ya está sucediendo como estamos denunciando. Por todo esto, tenemos que pararle la mano al gobierno y derrotar a la derecha reaccionaria.

Las provocaciones de Milei pretendiendo eliminar la figura del femicidio del código penal, o el ataque a la ESI y la ley de Aborto Legal, Seguro y Gratuito, con su desfinanciamiento y despidos de profesionales del área como sucedió

recientemente en Córdoba, nos tienen que llenar de fuerzas para seguir en las calles con el impulso del #8M y las luchas que se vienen abriendo paso. Tenemos el ejemplo de los y las jubiladas que cada miércoles ante la pérdida de ingresos y de la moratoria (recordemos que 9 de cada 10 mujeres ahora no podrán jubilarse) llenan las calles frenando al Congreso enfrentándose a la represión de Bullrich. Ahí y en cada lucha tiene que estar el movimiento de mujeres y diversidades en unidad. Nos sigamos organizando en cada lugar de trabajo,

barrio estudio para que la marea verde aporte su fuerza rebelde y combativa para que Milei se vaya, apostando a construir la fuerza que promueva una salida popular a la barbarie libertaria.

Julia Quinteros



## Elecciones en la UNR

# Para defender la universidad pública

## Los estudiantes deben estar junto a los trabajadores y los jubilados, para derrotar el ajuste de Milei

Los días 7, 8 y 9 de abril serán las elecciones en las facultades de la Universidad Nacional de Rosario. El año pasado la mayoría de los centros de estudiantes los pasó a dirigir la Franja Morada (UCR) vinculada al rector, que a la vez vienen de ganar la FUA. En términos electorales no se esperan grandes batallas porque incluso ese sector del radicalismo se vio empujado a movilizar en las dos grandes marchas nacionales que tuvimos en el 2024 contra el ajuste de Milei en la universidad.



Esto no debe llevar a confusiones. Se trata de un sector que apoya directamente la gestión de Pullaro, gobernador de la provincia de Santa Fe, que viene aplicando un ajuste similar al del gobierno nacional, a los trabajadores públicos y jubilados de la provincia.

Mientras sucedían las tomas en las facultades en año pasado, la Franja Morada (y sus distintos nombres agrupacionales, que esconden su lineamiento directo con la UCR ante la masa estudiantil) se encargaron en la medida que pudieron de no hacer tomas, y cuando salían, de boicotearlas. Finalmente no pudieron controlar al estudiantado y al pueblo que se movilizó masivamente y tomó cientos de facultades a nivel nacional. Por esto el escenario de estas elecciones puede llegar a tener algún revés para el oficialismo.

Estas elecciones tienen que servir para construir herramientas de lucha en el movimiento estudiantil para confrontar con este gobierno ajustador, que sigue con el mismo presupuesto que en el 2023 y que por tanto va a depender de la movilización universitaria garantizar la apertura de las facultades. Claramente no se puede pensar en una universidad y una ciencia al servicio del pueblo con este gobierno.

La apuesta tiene que ser el debate político y a la organización, para construir un estudiantado firme que vaya por lo que corresponde, que es una educación de calidad y al servicio del pueblo. En esta dirección, llamamos a apoyar las listas de la TUPAC junto a estudiantes independientes, en las facultades de Humanidades y Psicología.

Alexander Kan

# El valor de la prensa partidaria

## Agitación, propaganda, organización y combate

*Durante la campaña de prensa desarrollada como iniciativa de cara al 60 Aniversario de nuestro partido, el conjunto de la militancia se abocó a trabajar por la ampliación de la llegada de nuestro **no transar**, instalándolo en las instancias de lucha popular, realizando actividades de difusión, renovando los padrones, organizando círculos de lectura y emprolijando cuestiones de rendición. Mientras se ultiman detalles de los últimos informes de cara a un balance final, ofrecemos esta nota sobre el valor político del trabajo de prensa para la construcción del partido revolucionario.*

Mucho tiempo antes del nacimiento de Lenin, Marx había señalado en su segunda de Tesis sobre Feuerbach, que el problema de si al pensamiento humano se le podía atribuir una verdad objetiva, no era un problema teórico sino un problema práctico, y que era en la práctica donde el hombre tenía que demostrar la verdad, es decir, la realidad y el poderío, la terrenalidad de su pensamiento; en definitiva, para concluir que el litigio sobre la realidad o irrealdad de un pensamiento que se aislaba de la práctica, era un problema puramente escolástico, es decir, un problema ajeno al materialismo apuntado -desde la teología- a armonizar la razón con la fe.

Es probable que Lenin no hubiese leído dichas tesis. Sin embargo, la vida mostró que el principal cuadro dirigente del partido bolchevique, lejos de pretender armonizar la razón y la fe, buscó desde su temprana juventud agudizar las contradicciones de su tiempo: las del régimen zarista en primer término y las del incipiente capitalismo ruso inmediatamente, al punto de interpretar de modo específico cada etapa y de impulsar soluciones revolucionarias diferentes para cada una de ellas, como lo muestran la revolución democrática burguesa de febrero y la revolución socialista de octubre, ambas ocurridas en 1917.

Por dicho motivo bien vale destacar la importancia del marxismo en el plano de la praxis, es decir de la lucha teórica-práctica en gran medida llevada adelante por los bolcheviques a través de la prensa partidaria. En tal sentido fue Lenin quien tempranamente advirtió que si había

algo distintivo del marxismo era su poder de difusión dada su condición intrínseca de ser, de una parte, un sistema filosófico suficientemente complejo y, de otra, un sistema reductible a un máximo de simplicidad al momento de tener que ser propagandizado y debatido en el seno de las masas, sin que por ello se viera seriamente desvirtuado. Dicho razonamiento quedó plasmado en el "¿Qué hacer?", obra seminal publicada en febrero de 1902, donde Lenin destacaba, como parte de diferentes debates, la importancia y distinción de la prensa, por entonces el Iskra, concebida como un organizador del partido y como una herramienta de combate.

Hasta el "¿Qué hacer?" la propaganda partidaria se había orientado fundamentalmente a la lucha económica en el seno de los sindicatos, obteniendo mejoras parciales en la vida del obrero medio, pero perdiendo de vista la perspectiva de un cambio radical de la sociedad. Lenin advertía que los partidos socialdemócratas se habían convertido en organizaciones orientadas a la lucha económica, es decir, a la lucha por vender la fuerza de trabajo a los patrones en mejores condiciones, pero no a la lucha por conquistar un poder revolucionario.

En tal sentido, sobre la lucha por el poder, Marx había señalado que la conciencia de clase era la base de la conciencia política del proletariado, pero fue Lenin quien advirtió que la conciencia de la clase trabajadora abandonada a su suerte, a su curso espontáneo, se reducía a la lucha económica sin conducir necesariamente a la revolución; es decir, que

la conciencia de clase de los trabajadores por sí misma se limitaba a una conciencia puramente sindical que no llegaba a convertirse en verdadera conciencia política. De ahí la necesidad de un partido de vanguardia de la clase obrera, capaz de alterar el curso espontáneo de la conciencia de clase a partir de la agitación y la propaganda.

Para despertar la conciencia de la clase obrera, la vanguardia del proletariado -el partido de la revolución proletaria-, debía educar y conducir a la clase obrera hacia una esfera mucho más amplia que la simple relación obrero-patrón. Se trataba de incitar a los trabajadores a luchar por su emancipación, a rebelarse contra la explotación capitalista y a luchar por una sociedad sin explotadores ni explotados, y para eso la cuestión fundamental era poner en el centro de la discusión la necesidad de un poder obrero y en la conquista revolucionaria de dicho poder.

Dentro de esta perspectiva, la propaganda a través de la prensa y otros medios de difusión era la correa de transmisión, el medio esencial de expresión, que relacionaba de manera continua el partido con la masa, permitiendo de esta forma la incorporación de la vanguardia a la acción, y la incorporación de los sectores más adelantados de la clase a las filas del partido.

En un sentido más amplio la concepción revolucionaria del partido bolchevique pretendía producir una subversión general, no sólo política, sino también militar, cultural y científica, proyectándose a las fuerzas armadas, la cultura, la ciencia burguesa y, en definitiva, a la totalidad de la sociedad capitalista.

Además, implicaba una modificación psicológica del hombre en su ideología y en sus estructuras más profundas, ya que Lenin demostró que el hombre nuevo socialista (o el nuevo hombre soviético, como se lo llamó después) no nacería espontáneamente del cambio de las estructuras económicas, sino de una educación orientada, de un ambiente ideológico y de una modificación psicológica de sus opiniones y formas de comportamiento previos, heredados de la anterior sociedad burguesa. Por ello la propaganda no acaba con la conquista del poder, sino más bien se intensifica. De este modo, tras el triunfo de la Revolución de Oc-

tubre la propaganda se convirtió en la clave de la formación del nuevo régimen soviético, y por lo tanto fue preciso proseguir e intensificar su desarrollo aún después de la revolución.

De esta forma, la filosofía materialista conducía necesariamente a creer en la eficacia de la propaganda, por lo que el sistema puesto en práctica supuso el empleo de la propaganda con toda la extensión posible, ya que de ésta dependía la adecuación del individuo a las nuevas condiciones sociales. Efectivamente, la "propaganda leninista" pretendía dirigir al pueblo en todos los campos de la actividad humana, desde el trabajo a la creación artística, de la vida cotidiana hasta la moral. La propaganda se intensificaba, pues, tras la conquista del poder, ya que la construcción del socialismo era otra fase de la lucha de clases durante la cual los enemigos de la revolución continuarían amenazando por doquier.

Se trataba ahora de educar al pueblo en un plano total, que debía ser intelectual y práctico a la vez. De ahí la necesidad de un periódico político para todo el pueblo ruso.

A decir del propio Lenin, en su "Plan de un periódico político central para toda Rusia": "en pocas palabras, «el plan de un periódico político central para toda Rusia», lejos de ser el fruto de un trabajo de gabinete de personas contaminadas de doctrinarismo y literaturismo (como les ha parecido a gentes que han meditado poco en él) es, por el contrario, el plan más práctico de empezar a prepararse en el acto y por doquier para la insurrección, sin olvidar al mismo tiempo ni por un instante la labor corriente de cada día".

Para nuestro partido esta mirada, esta forma de entender la importancia de la agitación y la propaganda a través del **no transar** y, fundamentalmente, de concebir el periódico como un organizador y una herramienta de combate es la clave de un trabajo apuntado a elevar la conciencia y la lucha de la clase trabajadora y el pueblo contra el saqueo y la explotación y por poner el problema del poder revolucionario en el centro de la escena y la construcción partidaria.

Jorge Díaz





## A 60 años de la fundación de Vanguardia Comunista

# Seis décadas de lucha revolucionaria

*El 5 de abril de 1965, en una casa del barrio de Caballito en la Ciudad de Buenos Aires, un núcleo de jóvenes militantes daba nacimiento a Vanguardia Comunista.*

*Así lo plantearon en las páginas de la edición de no transar de ese día:*

*“Nuestro objetivo estratégico es organizar la vanguardia del proletariado, como requisito ineludible para el desarrollo de la revolución argentina... Nos llamamos comunistas porque reivindicamos la historia del comunismo internacional, su ideología y su práctica, de las que reniega el revisionismo, y de las que los marxistas-leninistas hacemos nuestro punto de partida”.*

Elías Semán fue electo secretario general del partido, puesto que ocupó por tres años, quedando así al frente de un grupo de cuadros integrado, entre otros, por Roberto Cristina, Rubén Kriscautzky y Saúl Micflic; todos ellos convencidos de la tesis marxista acerca de la necesidad de fundir a la intelectualidad revolucionaria con el movimiento práctico de las masas trabajadoras.

Esto se daba en el contexto de un mundo convulsionado por una nueva oleada de luchas revolucionarias, en donde destacaba el ejemplo cubano, y en el marco de la polémica chino-soviética, en donde los comunistas chinos, encabezados por Mao, denunciaban que la URSS había abandonado la revolución. Este proceso tenía su correlato en cada país, siendo expresión de ello el revisionismo en que había caído el Partido Comunista argentino, desde hacía varios años furgón de cola de distintas variantes burguesas. Era entonces una tarea de primer orden reconstruir el partido para la revolución en la Argentina, pertrechado de la ideología marxista-leninista y apoyado en lo más avanzado de la revolución mundial.

En aquellos primeros años una delegación partidaria viajó a China, en donde el Partido Comunista de dicho país reconoció a VC como organización marxista - leninista. De esta forma, nuestro partido nació ubicándose del lado de la vanguardia del proletariado internacional en la lucha por expandir la revolución.

En 1968, mientras abordaba el trabajo sobre el frigorífico Swift de Rosario, Semán conoció a Mario Geller, líder de la Organización Marxista Leninista, grupo surgido desde el peronismo cookista. La OML se fusionó con VC, dando un importante salto en la acumulación de fuerzas.

Durante la situación abierta por el Cordobazo nuestro partido concentró sus esfuerzos en la construcción del clasismo, siendo su principal aporte la intervención en el Sitrac - Sitram, en un trabajo sindical que se extendió por distintos puntos del país y que tuvo otro hito en el Ingenio Ledesma de la mano de un grupo de camaradas encabezados por Jorge Weisz.

Desde aquella Córdoba clasista y rebelde se le dio impulso al Viborazo o Segundo Cordobazo en marzo de 1971. Motorizar esa pueblada fue parte de una búsqueda por darle una salida revolucionaria al problema del poder, preocupación siempre presente más allá de alguna desviación por izquierda, como quedó plasmado en aquella consigna de “Ni golpe, ni elección: Revolución”, ante las elecciones de 1973.

Frente a la dictadura genocida el partido ocupó con coraje su puesto de lucha. En los meses previos, desde el no transar se llamaba a que frente al golpe había que “parar, ocupar y luchar”. Los camaradas que dieron su vida colaborando con la organización de las Madres de Plaza de Mayo en la iglesia de la Santa Cruz se sumaron a una lista de mártires que ya integraban Emilio Jáuregui, caído en 1969 una emboscada policial durante la dictadura de Onganía, Carlos Sfeir, militante secundario muerto por la represión al Devotazo el 25 de mayo de 1973 y Raúl Kossoy y Ana María Estevo, asesinados por la Triple A en 1975. Luego siguieron las demás detenciones y desapariciones, en Rosario, Jujuy, Mendoza y otros puntos del país, siendo el golpe más duro la caída de la mayor parte del Comité Central en 1978. Según testimonios del Juicio a las Juntas, durante ese cautiverio nuestro entonces secretario general, Roberto Cristina, enfrentó la tortura al grito de “¡Viva la Patria, viva la clase obrera, viva la Revolución!”, presumiendo ante los milicos de una superioridad moral que nunca podría ser aplastada.

Y nunca lo fue. Tras ese duro golpe, el partido emprendió la tarea de reorganización. Con errores y aciertos, retomó su puesto en la lucha obrera y popular. Participó en la formación de la Asociación de Ex Detenidos Desaparecidos y aportó testimonios en los juicios a los militares, en donde además de denunciar los crímenes cometidos reivindicó la militancia revolucionaria de nuestros caídos. De los años de Alfonsín, fue destacada la movilización a Villa Martelli, cuando el presidente

anunciaba que “la casa está en orden” mientras negociaba la impunidad. En esa jornada cayó asesinado, luchando a nuestro lado, el compañero Rogelio Rodríguez. Durante el hambreazo de 1989, nuestro partido jugó un rol de vanguardia en la organización de los más humildes en Rosario.

El menemismo encontró al partido luchando contra las privatizaciones, con participación destacada en la huelga ferroviaria de 1991. En un clima de efervescencia post Santiagazo de 1993, promovimos que el pueblo movilizado hiciera punta ahí en donde la situación desbordaba, como en la movilización de junio de 1995 en Córdoba o en los piquetes matanceros hacia el final de la década. Fue el comienzo de la inserción en el movimiento de desocupados a través de la CUBa-MTR, animadora de las ANT, del enfrentamiento del Puente Pueyrredón en 2002 y de tantos piquetes y acampes.

Nuestro partido se ubicó de manera correcta frente al kirchnerismo, caracterizándolo como un proyecto renegociador apoyado en una fracción local del capital monopólico. Sortear la trampa de la cooptación nos permitió pelear por la unidad del combativismo, la izquierda y los que luchan; desde esa posición de coherencia y con humildad fraterna es que hoy salimos al encuentro de las organizaciones compañeras formadas en el peronismo que genuinamente buscan un camino de Liberación.

El presente encuentra al PRML siendo parte de la lucha popular contra el ajuste de Milei. Y así como Macri -a cuya presidencia no pocos caracterizaron como el comienzo de una “noche negra”- tuvo su diciembre de 2017, hoy empujamos que sea la pelea del pueblo trabajador la que ajuste cuentas de una buena vez con la barbarie libertaria.

En estos 60 años el partido sintetizó su estrategia. Caracterizando a la Argentina como un país capitalista dependiente, en donde el núcleo duro de la dominación está formado por una gran burguesía local de inversiones múltiples asociada al imperialismo, lo que señala como enemigos principales a los monopolios, las multinacionales y la banca. Frente a ellos, la clase trabajadora es la cabeza y la columna vertebral de un pueblo que se nutre de estudiantes, campesinos pobres, pequeña burguesía urbana y rural, y demás capas oprimidas. Este bloque de clases debe tomar el poder a través de una insurrección popular, con centro en las grandes ciudades, que instaure un gobierno provisional revolucionario que tome medidas inmediatas de bienestar y soberanía, rompiendo lazos con el capital financiero imperialista y expropiando la gran propiedad monopólica, realizando así las tareas de la etapa democrática, antimonopólica y antiimperialista de la revolución, entrelazada con las tareas propias de la construcción del Socialismo. Este sucinto resumen de nuestra estrategia y nuestro programa es fruto del estudio sistemático, pero sobre todo del balance de nuestra intervención en la lucha de clases.

En seis décadas fueron varios los camaradas a los que tocó despedir. A los ya mencionados, sumamos al ‘Colorado’ Domingo Bonomi, asesinado en una emboscada policial en 1990; al ‘Ñato’ Geller, fallecido tras un accidente en 1997; y todos los que se fueron en el último tiempo, Manuel ‘Manolo’ Malvicino, Andrés ‘Pancho’ Zamponi, Oscar ‘Pedro’ Kuperman, Eduardo ‘Gabriel’ Furno, Juan Carlos ‘Turko’ Salas, Silvia ‘Ana’ Garaglia, Oscar ‘Raúl’ Malvestiti, Alfredo ‘Gordo’ Ojeda, Fernando Luna, Diego Herrera, Vero Aichino, el ‘Flaco’ Fabrizio, el ‘Chelo’ Justoni, el ‘Cata’ Juancito... y tantas y tantos compañeros de ruta de todo este tiempo.

A todos ellos, en su momento, le dedicamos una lágrima; cada día, luchamos por reemplazarlos; sobre sus hombros se para hoy la militancia del PRML, que sigue haciendo flamear las banderas de la Liberación, la Revolución y el Socialismo, a las que seguirá llevando en alto hasta la Victoria, Siempre.

**¡Viva el 60 Aniversario del PRML!**

**Agustín Damaso**

# El genocidio palestino

Tras la incursión armada de Hamas en territorios palestinos ocupados el 7 de octubre de 2023, Israel lanzó una ofensiva que lleva un año y medio en vigor y que arroja números muy gráficos para entender las características del conflicto. Del lado israelí suman unos 1600 los muertos entre militares y civiles, según datos de France24. En el lado palestino los muertos directamente asesinados por las Fuerzas de Defensa Israelíes (FDI) y por los grupos paramilitares de colonos sionistas suman más de 60.000, según datos difundidos por Al Jazeera; pero si se cuentan también los muertos por falta de atención médica, de agua, alimentos y medicamentos, fruto del bloqueo por tierra, agua y aire a la Franja, la cuenta asciende a 200.000, en su mayoría mujeres y niños. Asimismo, se calculan en 39.000 los niños que han quedado huérfanos en el año y medio de asedio sobre Gaza. A mediados de marzo, mientras transcurría la tregua para la liberación de rehenes israelíes y prisioneros palestinos, Israel rompió el alto el fuego asesinando cientos de personas, sin privarse de atacar a periodistas y personal de salud.

Los números son la forma más fría de narrar el horror, pero sirven para tomar dimensión de la atrocidad en marcha y de la falta absoluta de equivalencias entre el ocupante y el que resiste la ocupación.

El fuego no es la única forma de ataque, el agua puede ser aún más cruel. En los últimos días, luego de haber suspendido unilateralmente

el alto al fuego alcanzado, las FDI junto con los directivos de la empresa estatal de agua israelí Mekorot (la misma que tiene firmados acuerdos con una decena de provincias argentinas), decidieron reducir en un 70% el suministro de agua a Gaza. Esto se da en pleno retorno de centenares de miles de palestinos a sus hogares en ruinas, fruto de los bombardeos de Israel. Una ciudad reducida a escombros, bloqueada, sin acceso a servicios de salud y ahora sin agua. La palabra genocidio por momentos parece quedar corta para definir lo que sufre el pueblo palestino.

Poco y nada de esto se ve en los diarios o en los principales canales de televisión. El genocidio necesita cómplices. Deshumanizar al pueblo palestino y reducirlo todo a la expresión "terroristas" es clave para evitar cualquier forma de empatía y solidaridad con el agredido. Por esto son cada vez más frecuentes las represiones sobre manifestaciones de solidaridad con Palestina en Europa, así como la prohibición de exhibir banderas de Palestina en canchas de fútbol. En EEUU son numerosos los casos de profesores universitarios expulsados bajo la "acusación" de ser pro palestinos. Lo mismo en el campo de la cultura y las artes. Los gobiernos cómplices en Europa y EEUU son los mismos que abastecen constantemente de armas al gobierno de Israel.

Pero estas formas de censura y silencio obligatorio que pretenden imponer en occidente, no tienen posibilidad en los países de la re-



gión más próxima a Palestina. Los pueblos de Líbano, Siria, Jordania, Irán, tienen en claro lo que han implicado estos 77 años de ocupación israelí en tierra palestina. En el noroeste de Yemen, el movimiento de resistencia Ansar Allah viene atacando los buques y portaaviones estadounidenses y de sus aliados en el Mar Rojo, ocasionando serias dificultades no solo a las fuerzas armadas yanquis y europeas sino también a los barcos comerciales de estas potencias. Un asesor de seguridad nacional del gobierno de Trump reconoció que el 75% de los buques con bandera de EEUU se han visto obligados a rodear la costa sur de África en lugar de cruzar el Mar Rojo por el Canal de Suez para evitar los ataques hutíes. El incremento en los costos del transporte es enorme debido a la lucha de un movimiento que no solo amenaza el tráfico marítimo y la presencia militar del imperialismo yanqui en la región, sino que ha llegado en repetidas ocasiones con sus misi-

les hasta Tel Aviv, respaldando la lucha del pueblo palestino.

El imperialismo explícito formulado por Trump al anunciar el pronto desalojo de Gaza para transformarlo en una Riviera yanqui-sionista en el Mediterráneo Oriental merece ser tomado tan en serio como las demostraciones de antimperialismo que abrazan la causa histórica palestina en la región.

La solidaridad de los trabajadores y los pueblos del mundo abraza la heroica resistencia palestina, que más tarde o más temprano florecerá en una tierra liberada.

Leo Funes

## Hacia allá vamos

"El monopolio es la forma económica principal que caracteriza a nuestro país. Y hay que tumbar al monopolio, por eso nuestro programa es fundamentalmente antimonopólico. Y tenemos una táctica: la rebelión popular, sobre todo después del 2001. Y tenemos una estrategia que es la insurrección popular. El problema que hay en este país son las condiciones subjetivas: o reflotan los ideales que de la situación actual se sale con revolución, o tenemos para rato democracia dirigida por la gran burguesía en sus distintas expresiones. Y tenemos una ideología, esa ideología curtida por Marx y Engels en 1848, por los comunistas de 1918 y los del '60, curtida por el ejemplo de nuestros compañeros como Roberto Cristina, que en plena tortura en el Vesubio gritaba '¡viva la patria, viva la clase obrera, viva la revolución!'. Y esa ideología, llamémosle leninismo, guevarismo, mariateguismo, es la ideología de la Revolución. Es la que no hay que regalar después de tanta sangre vertida. En esa línea estamos educados y hacia allá vamos."

Andrés "Pancho" Zamponi, en el acto por el 50 Aniversario de nuestro partido, abril de 2015

